



**21 DE ABRIL 2023  
PRIMERAS PLANAS**



**Cae jefe panista de BJ por transa inmobiliaria**



**Mara Salvatrucha busca cobijo de La Unión Tepito**



**Apresan al panista Von Roehrich, jefe del cártel inmobiliario**



**Tibio primer debate ente Delfina Gómez y Del Moral**



**GN estará 8 meses más bajo control de SEDENA**



**Texas pide habilitar a cazadores de migrantes contra el fentanilo**



**En 8 meses el gobierno debe sacar a la GN del Ejército**



**Presidente ucraniano pide apoyo a México**



**Acudirían empresas de Canadá al T-MEC por Ley Minera**



**Aprueban reforma a la ley minera, con mayor flexibilidad que iniciativa previa**



**Del Moral recuerda a Delfina diezmo en Texcoco; ésta revira: "vas 20 puntos abajo"**



**La GN sin militares, en 8 meses: SCJN**



**Tayikistán compra el avión presidencial**



**Hasta 2024 se eliminará traspaso de GN a SEDENA**



**El segundo 'Boom'**



**Exhibe AMLO a traidores de la 4T**



**AMLO confirma venta del avión presidencial**



**SCJN suspende recorte presupuestal al INE**



EL CONTENIDO PERIODÍSTICO QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL

## INFORMACIÓN

### EDUCACIÓN SUPERIOR

- Creman restos de González Casanova tras 2 días de velación (La Jornada, p. 10)
- Universitarios marchan a San Lázaro (La Jornada, p. 13)
- Exigen diputados auditoría a la UNAM (ContraRéplica, p. 7)
- Paristas de UAM-X autosabotean apoyo de académicos a favor del movimiento (La Crónica, p. 23)
- Espera UdeG que Corte evite baja a su presupuesto (24 Horas, p. 13)

### SEP

- En Quintana Roo, titular de la SEP inaugura LVII Reunión Nacional Plenaria Ordinaria del Conaedu (Talla política.com.mx)
- Maestras y los maestros son de los mejores servidores públicos del País: Leticia Ramírez (Profelandia.com)

### SECTOR EDUCATIVO

- Abandono escolar y equidad, prioridad en la educación (El Sol de México, p. 10)
- Mexicanos leen menos libros al año (El Universal, p. 1 y 31)
- DIF Sinaloa protege a la infancia (Excelsior, p. 13)
- Muere mujer tras ingerir clonazepam (Excelsior, p. 13)
- Exigen justicia por muerte de Vanesa (La Prensa, p. 15)
- Paran clases en secundaria de Zumpango (24 Horas, p. 11)

### MAGISTERIO

- Asesinan a dos maestros en 24 horas (24-Horas, p. 12)



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
21/04/2023	1	10

## Creman restos de González Casanova tras 2 días de velación

**FERNANDO CAMACHO SERVÍN**

Luego de dos días de velación en una funeraria ubicada al sur de la ciudad, a la cual asistieron amigos, familiares y colaboradores del doctor Pablo González Casanova, los restos del ex rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) fueron cremados ayer en la mañana.

Como informó *La Jornada*, el titular de la máxima casa de estudios, Enrique Graue Wiechers, señaló que la próxima semana se llevará a cabo un homenaje al sociólogo, antropólogo e historiador en la torre de Rectoría.

En tanto, la edición de la *Gaceta UNAM* de este 20 de abril estuvo dedicada en gran medida a homenajear a González Casanova, a quien la publicación califica de “visionario de sistemas educativos” y “defensor de la democracia y de los pueblos originarios”. Además de dedicarle su portada, con una foto a plana completa y la frase “Indeleble legado”, la revista utilizó sus primeras cuatro páginas para recordar a don Pablo –como era conocido cariñosamente por sus amigos–, ilustradas con fotografías de su época como rector, así como con la dirigencia zapatista y diversos creadores.

En su versión electrónica, la *Gaceta UNAM* también incluyó un video de poco más de dos minutos, con palabras del rector Graue, quien considera a González Casanova “un académico sin tache, un hombre que influyó determinadamente en la vida democrática de nuestra nación”, además de “un firme opositor a las injusticias”.

En esa misma cápsula, se puede escuchar a González Casanova referirse a la creación del Colegio de Ciencias y Humanidades y el Sistema de Universidad Abierta como parte del proyecto de generar “un nuevo tipo de universidad que nos permite pensar que no es nada más para unos cuantos, sino que puede ser para todos”.

La figura de don Pablo estuvo presente incluso en la marcha organizada ayer por la Asamblea Interuniversitaria, del Zócalo a la Cámara de Diputados, para exigir mayor presupuesto al sector educativo. Ahí, los jóvenes pidieron un minuto de silencio en memoria del investigador, a quien consideraron “el único rector de izquierda”.

En tanto, en redes sociales, el ex rector José Narro Robles lo llamó “hombre excepcional, un personaje de la inteligencia, la educación y las ciencias sociales, entre otros campos, en México y más allá de nuestras fronteras”.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
21/04/2023	1	10

## Universitarios marchan a San Lázaro



▲ Estudiantes de varios planteles de la UNAM y otras instituciones de educación superior marcharon ayer del Zócalo capitalino a la Cámara de Diputados para exigir que las autoridades federales otorguen más presupuesto al sector y no se corten recursos al Programa de Becas Elisa Acuña. Legisladores de la Comisión de Transparencia y Anticorrupción recibieron el pliego petitorio de los jóvenes y prometieron llevarlo al pleno en los próximos días, así como enviarlo a la Presidencia de la República y diversas secretarías de Estado. Encabezados por la morenista Cecilia Márquez, los legisladores se comprometieron a reunirse con los inconformes el 2 de mayo en un foro del Congreso con cupo máximo para 300 personas. ● Foto Roberto García Ortiz



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
21/04/2023	1	7

# EXIGEN A DIPUTADOS AUDITAR A LA UNAM

*Estudiantes de preparatoria y universitarios acordaron mesa de diálogo el 2 de mayo*

**POR URIEL BAUTOISTA**

nacion@contrareplica.mx

**Estudiantes pertenecientes** a preparatorias, CCHs y Facultades de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) negociaron, este jueves, con la secretaría de la Comisión de Asuntos de Transparencia y Anticorrupción de la Cámara de Diputados, tras manifestarse frente al recinto.

Los universitarios acordaron una mesa de diálogo pública el próximo 2 de mayo en la Cámara con el fin de discutir sus demandas, entre las cuales destaca la petición de una auditoría a la UNAM por parte de la Auditoría Superior de la Federación (ASF), la transparencia en el ejercicio presupuestal y la “democratización” del mismo. Esto luego de que se concentraron en el Zócalo capitalino, para marchar hacia San Lázaro. La movilización fue parte del eje de acciones que los universitarios anunciaron en una asamblea interuniversitaria que realizarían; luego de que se atrasara la convocatoria para las becas de nivel superior como la de manutención y la Universidad anunciará que estas serían subsidiadas por su presupuesto ya que la Secretaría de Educación Pública (SEP) no destinó fondos al Programa Elisa Acuña.

Sin embargo, la Secretaría publicó un comunicado en el cual detalla que en el presente año se ejercerá un presupuesto de mil 927 mdp.

Entre las exigencias de los universitarios se encuentran elevar las becas a rango constitucional y universal; la gratuidad del transporte para los estudiantes de la Zona Metropolitana del Valle de México; la creación de comedores estudiantiles subsidiados; la creación de medidas efectivas contra la violencia de género; entre otras.

El comunicado emitido en la asamblea se convoca a una segunda movilización de Metro Universidad hacia la Dirección General de Orientación y Atención Educativa de la UNAM, el próximo 24 de abril, en la cual se planea notificar del pliego petitorio a las autoridades universitarias. ●



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
21/04/2023	1	23

# Paristas de UAM-X autosabotean apoyo de académicos a favor del movimiento

La Asamblea Estudiantil en la Unidad Xochimilco ha restringido y complicado el acceso de académicos a sus laboratorios, que requieren atención diaria

**Isaac Torres Cruz**  
cultura@cronica.com.mx

El movimiento y paro de la Asamblea Estudiantil de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) en la Unidad Xochimilco está perdiendo el apoyo de la planta académica del Departamento de Sistemas Biológicos, ante la cerrazón y trato hostil con el que han sido tratados en el acceso, manejo y monitoreo de los reactivos, experimentos y animales de sus laboratorios.

En una carta dirigida a las autoridades universitarias, a la Asamblea Estudiantil, a la comunidad estudiantil y a la sociedad en general, cerca de medio centenar de dicho departamento externaron su condena al “trato indigno, hostil y grosero” que recibieron los académicos Alejandro Azaola y Beatriz Godínez, quienes ingresaron a sus laboratorios bajo el protocolo que establecieron los estudiantes (encapuchados), pero que han negado su acceso posterior por no cumplir sus erráticos requerimientos.

## RECHAZAN LA VIOLENCIA

Los académicos demandan evitar la violencia en lo que se supone está basado el movimiento, que desde hace un mes cerró los cam-



El cierre de todos los campus por parte de los estudiantes de la Asamblea responde a la inoperatividad institucional para sancionar un caso de violación en la Unidad Cuajimalpa.

pus de todas las unidades de la UAM, debido a la ineficacia e insensibilidad de las autoridades y la rectoría para sancionar casos de acoso y violencia de género, misma de la que ha sido víctima la misma Beatriz Godínez.

Los académicos señalan haber respaldado el movimiento y las demandas estudiantiles, causas justas que, sin embargo, están siendo eclipsadas por sus acciones, al menos en lo que respecta a las necesidades de no afectar los derechos e investigaciones de los académicos de este departamento en la Unidad Xochimilco. “Estuvimos a favor de las de-

mandas desde los primeros días”, señala Alejandro Azaola, quien agrega que, por la premura del cierre de su unidad fueron incapaces de guardar o dar mantenimiento a sus experimentos en alrededor de 20 laboratorios en los cuales laboran cerca de 70 académicas (os), la mayoría de quienes han sido afectados en los avances de sus proyectos.

La carta y el relato de los académicos se centra en su ingreso a las instalaciones el pasado 12 de abril, que fue bajo un trato hostil y desconfiado de estudiantes encapuchados que restringieron su acceso a una sola persona por labora-

torio y por únicamente dos horas.

Azaola revisó las instalaciones, pero, al igual que muchos académicos, desconoce qué ha sucedido con las cepas, microorganismos y experimentos que han caracterizado desde, en su caso, hace dos años. “No sabemos si se han echado a perder, lo que a mí me quedó claro es que mi trabajo experimental ha sido afectado al igual que el de otros académicos”.

Además de la agresividad y desconfianza con la que fue tratado, se le obligó a realizar un informe de sus actividades en su laboratorio, lo cual fue insuficiente

para darle acceso de nuevo.

**SOLA CON VARÓN ENCAPUCHADO.** Beatriz Godínez también ingresó ese día. La académica señala que estuvo a favor del movimiento desde el inicio, puesto que ella misma ha sido víctima de violencia de género, incluso por sus mismos alumnos (as).

“En su momento, al acercarme a las instancias universitarias me sugirieron que era muy complicado el proceso y difícil continuarlo, que los castigos eran insignificantes. Me incitaron a desestimarlos, lo cual hice. Por ello, este movimiento me parece importante para que existan instancias y mecanismos para facilitar la denuncia y las sanciones para todo agresor”.

Las preocupaciones de la académica pasan por la misma incertidumbre e impotencia de Azaola y sus colegas, sobre el estado de sus reactivos, cultivos, experimentos y animales de laboratorio. Pero también les preocupa que el tiempo continúe sin que las becas de Conacyt de sus alumnos tengan prórroga alguna. Estos atrasos se verán reflejados en sus tiempos de entrega y en sus mismos resultados, enfatiza.

El día que ingresó a su laboratorio fue bajo una imposición temeraria para ella, considerando los antecedentes de agresión. Relata que para evitar violencias como las que ha sufrido, desde entonces se ha negado a quedarse sola en ningún momento con algún estudiante varón en el aula o laboratorio; no obstante, en su visita a su laboratorio fue orillada a hacerlo y fue escoltada por un estudiante varón encapuchado que no le dio respiro ni para ir al sanitario.

Ante la queja con los estudiantes sólo recibió cerrazón y el impedimento de ingresar nuevamente a las instalaciones de la institución, además de que tampoco estuvieron de acuerdo con su relatoría.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
21/04/2023	1	13

## Espera UdeG que Corte evite baja a su presupuesto

Un Tribunal de Circuito rechazó dar la suspensión legal a la Universidad de Guadalajara (UdeG) para que le devuelvan los 140 millones de pesos que el gobernador Enrique Alfaro resolvió reasignar al nuevo Hospital Civil de Tonalá, para concluir las obras del Museo de Ciencias Ambientales.

Al respecto, el rector de esta casa de estudios, Ricardo Villanueva, aseveró que tocará a la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) resolverlo.

“Lo que tenemos que jugarnos es el fondo del asunto, donde la Corte determine si es correcto que se mueva el presupuesto que aprobó el Congreso del Estado exclusivamente por el Ejecutivo”, señaló en entrevista.

Explicó que si el máximo tribunal del país falla a favor de la UdeG, el Gobierno estatal tendrá que sacar el dinero de otra parte. / **24 HORAS**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/04/2023	ESTADOS	<a href="http://WWW.TALLAPOLITICA.COM.MX">WWW.TALLAPOLITICA.COM.MX</a>

## **En Quintana Roo, titular de la SEP inaugura LVII Reunión Nacional Plenaria Ordinaria del Conaedu**

La secretaria de Educación Pública, Leticia Ramírez Amaya, y la gobernadora del estado de Quintana Roo, Mara Lezama Espinosa, presidieron la inauguración de la LVII Reunión Nacional Plenaria Ordinaria del Consejo Nacional de Autoridades Educativas (Conaedu), en el municipio Benito Juárez, Quintana Roo.

Durante la sesión de trabajo, Ramírez Amaya afirmó que las maestras y los maestros son de los mejores servidores públicos que tiene este país, porque atienden cada día a más de 34 millones de estudiantes; su trabajo importa a toda la sociedad e impacta a las familias y comunidades a las que pertenece la escuela.

En presencia de los responsables de la educación en las entidades del país, la titular de la SEP señaló que se busca tener ciudadanos con visión inclusiva, intercultural, con igualdad de género y vida saludable, con respeto al medio ambiente, con perspectiva ética y humanista en la cual estén presentes valores para orientar a niñas, niños, adolescentes y jóvenes.

Expuso que la reunión es parte de los trabajos para contribuir a garantizar la equidad y la excelencia de los servicios educativos, y favorecer el desarrollo integral de las y los estudiantes, en congruencia con los planteamientos de la Nueva Escuela Mexicana.

Indicó que el objetivo es formar personas que vivan y valoren la diversidad étnica, sociocultural y lingüística; que desarrollen un pensamiento crítico y se reconozcan como parte de la naturaleza; intercambien ideas a través de distintos lenguajes, y se acerquen y disfruten la ciencia y aprecien diferentes manifestaciones artísticas.

Reconoció el trabajo de secretarías y secretarios de Educación, su compromiso y la atención que brindan día a día a maestras, maestros, niñas, niños, adolescentes y jóvenes, y agradeció a la presidenta municipal de Benito Juárez, Ana Patricia Peralta de la Peña, por el recibimiento a las 32 autoridades educativas, lo que demuestra su generosidad y compromiso por la educación.

La gobernadora de la entidad, Mara Lezama Espinosa, agradeció que la reunión tenga lugar en el estado, y manifestó que se deben realizar todas las alianzas posibles, para sacar adelante a la educación.

Agregó que el trabajo colaborativo permitirá el desarrollo de las y los jóvenes, y dijo que, en la entidad, por primera vez, y gracias a la construcción del Tren Maya, se ofrecerá la carrera de Técnico Ferroviario a nivel bachillerato.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/04/2023	ESTADOS	<a href="http://WWW.TALLAPOLITICA.COM.MX">WWW.TALLAPOLITICA.COM.MX</a>

Informó que su gobierno impulsa la Educación Superior en línea; el aprendizaje del idioma inglés, y la promoción de la cultura de paz; por ello, se sumó a la Estrategia en el aula: Prevención de adicciones. Si te drogas, te dañas, a fin de prevenir el consumo de drogas entre adolescentes y jóvenes en el país.

Al dar la bienvenida la presidenta municipal de Benito Juárez, que este día celebra 53 años como ciudad Cancún, Ana Patricia Peralta de la Peña, aseguró que trabajan de manera coordinada con el gobierno estatal y el federal, para dar atención a lo que es prioritario: la educación.

Presenta SEP avances en el sector ante autoridades estatales

Como parte de la reunión nacional, la subsecretaria de Educación Básica, Martha Velda Hernández Moreno, informó que, con base en las evaluaciones diagnósticas que se aplicaron en todo el país, se determinó que las prioridades por atender en ese nivel educativo son: pérdida de aprendizajes; afectaciones emocionales; abandono escolar, y el logro educativo de las y los estudiantes.

Convocó a las y los titulares de Educación estatales a apropiarse de las herramientas disponibles como la Estrategia Nacional para Promover Trayectorias Continuas, Completas y de Excelencia, y a fomentar la recuperación de experiencias y la capacitación del magisterio. Asimismo, resaltó el trabajo de los enlaces educativos y de las universidades públicas de las 32 entidades, porque sus propuestas y metodologías han coadyuvado a robustecer y mejorar esa estrategia.

La subsecretaria de Educación Media Superior, Nora Ruvalcaba Gámez, informó que 23 mil 700 estudiantes de ese nivel educativo se sumaron al Movimiento Nacional por la Alfabetización y la Educación (Monae), para ofrecer servicios educativos a 9 mil 864 personas que se encuentran en rezago.

Por lo que se refiere al fomento a la lectura, Ruvalcaba Gámez dijo que en los diferentes subsistemas ya se han creado mil 427 círculos de lectura, lo que permite a las y los jóvenes acceder a miles de libros de manera gratuita. La subsecretaria destacó que, en materia de Educación Dual, 9 mil 833 alumnas y alumnos estudian y se capacitan mediante este modelo en diversos subsistemas.

El subsecretario de Educación Superior, Luciano Concheiro Bórquez, comentó que, en comparación con el ciclo lectivo anterior, el ciclo escolar 2022-2023 registra un aumento de 131 mil 503 estudiantes, de los cuales, 40 mil 171 se registraron en instituciones de educación pública y 91 mil 332 en particulares.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/04/2023	ESTADOS	<a href="http://WWW.TALLAPOLITICA.COM.MX">WWW.TALLAPOLITICA.COM.MX</a>

Explicó que se observa una modificación importante a nivel nacional, pues destacó que se tiene actualmente un récord en la capacidad de absorción de los estudiantes egresados de Educación Media Superior a Superior de casi 89 estudiantes por cada 100 egresados.

<https://www.tallapolitica.com.mx/en-quintana-roo-titular-de-la-sep-inaugura-lvii-reunion-nacional-plenaria-ordinaria-del-conaedu/>



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
20/04/2023	DESTACADOS	<a href="http://WWW.PROFELANDIA.COM">WWW.PROFELANDIA.COM</a>

## **Maestras y los maestros son de los mejores servidores públicos del País: Leticia Ramírez**

La titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Leticia Ramírez Amaya, y la gobernadora del estado de Quintana Roo, Mara Lezama Espinosa, presidieron la inauguración de la LVII Reunión Nacional Plenaria Ordinaria del Consejo Nacional de Autoridades Educativas (Conaedu), en el municipio Benito Juárez, Quintana Roo.

Durante la sesión de trabajo, la funcionaria federal afirmó que las maestras y los maestros son de los mejores servidores públicos que tiene este país, porque atienden cada día a más de 34 millones de estudiantes; su trabajo importa a toda la sociedad e impacta a las familias y comunidades a las que pertenece la escuela.

En presencia de los responsables de la educación en las entidades del país, Ramírez Amaya señaló que se busca tener ciudadanos con visión inclusiva, intercultural, con igualdad de género y vida saludable, con respeto al medio ambiente, con perspectiva ética y humanista en la cual estén presentes valores para orientar a niñas, niños, adolescentes y jóvenes.

Expresó que la reunión es parte de los trabajos para contribuir a garantizar la equidad y la excelencia de los servicios educativos, y favorecer el desarrollo integral de las y los estudiantes, en congruencia con los planteamientos de la Nueva Escuela Mexicana.

Dijo además que el objetivo es formar personas que vivan y valoren la diversidad étnica, sociocultural y lingüística; que desarrollen un pensamiento crítico y se reconozcan como parte de la naturaleza; intercambien ideas a través de distintos lenguajes, y se acerquen y disfruten la ciencia y aprecien diferentes manifestaciones artísticas.

Por último reconoció el trabajo de secretarías y secretarios de Educación, su compromiso y la atención que brindan día a día a maestras, maestros, niñas, niños, adolescentes y jóvenes, y agradeció a la presidenta municipal de Benito Juárez, Ana Patricia Peralta de la Peña, por el recibimiento a las 32 autoridades educativas, lo que demuestra su generosidad y compromiso por la educación.

<https://profelandia.com/maestras-y-los-maestros-son-de-los-mejores-servidores-publicos-del-pais-leticia-ramirez/>



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
21/04/2023	1	10

# Abandono escolar y equidad, prioridad en la educación

**SANDRA CERVANTES**

“La pérdida de aprendizajes, afectaciones emocionales y el abandono escolar son las prioridades que se deben de atender en la educación de niños y adolescentes mexicanos, además de generar valores donde la equidad de género sea fundamental”, dijo la subsecretaria de Educación Básica, Martha Velda Hernández, en la LVII Reunión Nacional Plenaria Ordinaria del Consejo Nacional de Autoridades Educativas (Conaedu), realizada ayer en Benito Juárez, Quintana Roo.

En la reunión, que presidió la secretaria de Educación Pública, Leticia Ramírez Amaya, en compañía de la gobernadora de Quintana Roo, Mara Lezama y, autoridades educativas de todo el país, Hernán-

dez Moreno señaló que “la reunión es parte de los trabajos para contribuir a garantizar la equidad y la excelencia de los servicios educativos, y favorecer el desarrollo integral de las y los estudiantes, en congruencia con los planteamientos de la Nueva Escuela Mexicana”.

Por su parte, Ramírez Amaya explicó que la SEP realizó evaluaciones diagnósticas y los resultados se enfocarán para diseñar estrategias para formar personas que valoren la diversidad étnica, socio-cultural y lingüística; que desarrollen un pensamiento crítico, intercambien ideas a través de distintos lenguajes, se acerquen para disfrutar de la ciencia y aprecien diferentes manifestaciones artísticas; que haya más razones para que los alumnos se queden por más tiempo en las escuelas.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
21/04/2023	2	1 Y 31

# Mexicanos leen menos libros al año

El promedio pasó de 3.9 en 2022 a 3.4 en 2023, en tanto que en ocho años la población lectora bajó de 80.8% a 68.5%, de acuerdo con el Módulo sobre Lectura del Inegi

| **CULTURA** | **A31**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
21/04/2023	2	1 Y 31

# A la baja, población lectora y número de libros leídos

De 2016 —cuando inició la medición de MOLEC— a 2023, el porcentaje de lectores cayó de 80.8% a 68.5%; mientras que el promedio de lectura pasó de 3.9 libros en 2022 a 3.4 este año

**YANET AGUILAR SOSA**

—yanet.aguilar@eluniversael.com.mx

En México, producto de la pandemia, ha habido vaivenes en el comportamiento lector de los mexicanos. Los resultados del Módulo sobre Lectura (MOLEC) 2023 del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) arroja datos que muestran el fracaso que ha tenido el fomento a la lectura: cayó a 3.4 el promedio de libros leídos —en 2022 fue de 3.9—; pero además cayó 3.3% el porcentaje de lectores en México de 2022 a 2023; y de 2016 —primer año que se realizó la encuesta— a 2023, la caída representa el 12.3%.

El histórico del MOLEC muestra que en 2016 el porcentaje de lectores era del 80.8%, y en lugar de ir en aumento, los lectores van en descenso; pero a partir de 2019, sumado a la pandemia, el porcentaje de lectores ha ido en declive hasta llegar en 2022 a 71.8% y este año a 68.5%, el porcentaje más bajo, que es el que representa el 12.3% de caída.

“Al comparar la serie histórica de resultados del MOLEC, el porcentaje de la población lectora disminuyó. Los resultados de 2023 presentan el dato más bajo: 12.3 puntos porcentuales menos que el porcentaje obtenido en 2016 (80.8%)”, reporta el MOLEC sobre la lectura de los cinco materiales que mide: libros, revistas, periódicos, páginas de Internet, foros o blogs.

Un dato relevante para Octavio Heredia Hernández, director general adjunto de Estadísticas Sociodemográficas del INEGI, quien señala que “desde 2016 que venimos presentando resultados de este módulo, se ha venido observando una disminución de la población lectora, pasando del 80.8% en 2016 a 68.5% en este 2023. Son datos relevantes”, y destaca que la población encuestada durante los primeros 20 días de febrero es de 18 años y más, alfabeta, de 2 mil 336 viviendas situadas en México, en 32 áreas de 100 mil y más habitantes, que muestran el comporta-

miento lector en el último año. El otro dato que destaca la encuesta que se da a conocer en el marco del Día Mundial del Libro, es que cayó de 3.9 libros leídos al año por persona en 2022, a 3.4 en 2023. Lo que mantiene a México en los últimos lugares de los indicadores a nivel Hispanoamérica.

Según el estudio “Comportamiento lector y hábitos de lectura. Una comparación de resultados en algunos países de América Latina” del Centro Regional para el Fomento del Libro en América Latina y el Caribe (CERLALC), en promedio de libros leídos por habitante al año México se encuentra por debajo de España, que registra 10.3 libros; Portugal, 8.5; Chile, 5.4; Argentina, 4.6, y Brasil, 4. Aunque todos están muy lejos de Finlandia, con 47 libros.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
21/04/2023	2	1 Y 31

## Arriva la normalidad

En contraste, editores hablan de la “normalización” del mercado de libro en México. David Pemán, gerente para Latinoamérica de Nielsen BookScan —agencia que mide las compras de los lectores tanto en tienda física como compra en eCommerce—, asegura que hasta la semana 14 de 2023, es decir, hasta el 8 de abril, hay un crecimiento de 3.8 en libros vendidos y de 9.5 en facturación, que es superior porque el libro ha incrementado su precio de venta.

“En 2021, el mercado creció 27.3%, pero esto se debía a que en 2020 ocurrió la pandemia; para 2022 hubo un crecimiento de 15.3%, que seguía siendo un crecimiento muy fuerte, pues todavía en 2021 hubo cierres en librerías; y en 2023 el crecimiento de 3.8 es porque el mercado vuelve a la normalidad, a tener crecimientos normales, ya está comparándose con 2022 y librerías sin cierres; es un año positivo con crecimientos normales”, afirma.

A la par está la “estabilización”

en el precio de papel, que impactó a la industria, y que aunque no volvió al precio anterior a la pandemia, no escasea. Lo que persisten son dos desafíos, a decir de Hugo Setzer, presidente de la Caniem, uno es la lucha por los derechos de autor con la circulación de PDF, y el fuerte impacto para la industria por los libros de texto de secundaria con la SEP. “Pero en general, 2023 pinta bien. Nuestro objetivo no sólo es recuperar, sino mejorar las cifras de 2019, y ahí vamos”, dice y celebra dos buenas noticias, las reformas a la Ley General de Bibliotecas y la Ley de Fomento para la Lectura y los Libros, que casi sólo esperan su publicación en el *Diario Oficial*. ●



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
21/04/2023	1	13

BUSCAN DESARROLLO DE SUS DERECHOS

## DIF Sinaloa protege a la infancia

En un convenio con Pacto con la Primera Infancia, se busca cumplir con inclusión la estrategia para este sector

DE LA REDACCIÓN  
naciona@gimm.com.mx

El gobierno de Sinaloa, en conjunto con el Sistema DIF Estatal, firmaron un convenio con la asociación Pacto por la Primera Infancia.

El objetivo es que todas las niñas y niños menores de seis años tengan un desarrollo pleno e integral a través de la aplicación efectiva de todos sus derechos.

Este convenio representa metas y objetivos ambiciosos, con el fin de concretar y hacer efectivos los derechos de salud, protección, educación y bienestar de toda la niñez sinaloense. Indicó el secretario General de Gobierno Enrique Inzunza Cázarez.

Se indicó que hacer cumplir y garantizar los derechos de las personas, sobre todo de quienes están en situaciones de necesidad de protección como lo son las niñas y niños de la primera infancia.

La presidenta del Sistema DIF estatal, Eneyda Rocha Ruiz, destacó la firma de este convenio como un acto



Foto: Especial

El gobierno de Sinaloa, con el DIF, firmó un convenio con la asociación Pacto por la Primera Infancia, por los derechos infantiles.

### EL DATO

**El convenio** Representa metas y objetivos y hacer efectivos los derechos de salud, protección, educación y bienestar de toda la niñez sinaloense.

Infancia, mencionó que el pacto suscrito por el gobernador Rubén Rocha tiene cinco condiciones de política pública para que las metas se cumplan.

Éstas son la inclusión de programas especiales y sectoriales para el cumplimiento de las metas, la implementación de estrategia nacional de atención a la primera infancia en coordinación con SIPINNA Sinaloa.

Además de revisar, modificar y completar de la oferta programática para asegurar que existan programas presupuestarios que incluyan acciones directamente relacionadas con las metas, la asignación y visibilización de recursos para los programas de primera infancia en el anexo transversal de niñas, niños y adolescentes.

de justicia para la niñez de Sinaloa y una actitud de visionaria para el país y el desarrollo de niñas y niños, por lo que explicó que en esta firma de convenio ambas partes aportarán lo correspondiente para garantizar la atención a la primera infancia.

En tanto, Magdalena de la Luz de Luna, coordinadora del Pacto por la Primera



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
21/04/2023	1	13

VERACRUZ

# Muere joven tras ingerir clonazepam

POR LOURDES LÓPEZ

Corresponsal

[nacional@gimm.com.mx](mailto:nacional@gimm.com.mx)

XALAPA, Ver.— En el Colegio de Bachilleres de Veracruz, una menor murió intoxicada por haber ingerido clonazepam.

Las autoridades escolares todavía alcanzaron a trasladarla al hospital, sin embargo no sobrevivió.

Respecto a los retos de clonazepam, hasta febrero se tenían registrados al menos 45 casos de consumo en menores de edad.

En tanto, en la Guía para Docentes de la Estrategia en el aula: Prevención de Acciones, que arrancó el lunes para educación básica y media superior, se hace énfasis en herramientas sobre drogas y su clasificación, fentanilo, metanfetaminas, vapeadores, cannabis, alcohol, tabaco y benzodiacepinas.



## Más casos

En febrero pasado, el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, indicó que en 18 estados han ocurrido casos, la mayoría, en domicilios, de cinco a seis, en la escuela.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
21/04/2023	1	15

**EDOMEX**

# Exigen justicia por muerte de Vanesa

**Padres de la joven piden que sea aclarado el caso, luego de caer al vacío de uno de los balcones de la zona de aulas de su escuela secundaria**

ÁLVARO VELÁZQUEZ

**Z**UMPANGO, Méx.- Mientras que los padres de la joven Vanesa, quien perdió la vida la mañana del miércoles, al caer al vacío de uno de los balcones de la zona de aulas, exigen justicia y que este hecho sea aclarado, la Fiscalía General de Justicia del Estado de México informó que por el momento se están practicando todos los estudios periciales para determinar con exactitud si la joven se arrojó en un acto suicida o si pudo ser aventada y asesinada.

Al respecto, familiares de la jovencita del segundo año de secundaria descartaron complementemente que Vanesa se haya suicidado como se está manejando, pues afirmaron que era una joven sana y tranquila, completamente dedicada al estudio ni sabían que tuviera algún problema tan grave o que sus compañeros le hicieran Bullying como para tomar tan drástica determinación.

Los padres de la menor, a quienes la FGJEM entregó su cuerpo esta mañana para que le dieran cristiana sepultura, descartaron rotundamente que la menor se haya suicidado y reiteraron a la FGJEM su exigencia porque los hechos sean aclarados.

“Para nada creemos que Vanesa se haya suicidado, no tenía motivo alguno para hacerlo, era una jovencita sumamente feliz y dedicada al estudio, era una excelente estudiante, ella fue asesinada y queremos saber quién fue y qué motivos tuvo para hacerlo” dijo una de las tías de la menor, quien desde el mismo momento que tuvo conocimiento de lo sucedido aseguró que su sobrina Vanesa fue privada de la vida incluso bajo un video a las redes sociales para dar a conocer esta grave acusación y pidió a los cibernau-

tas que la ayudaran a difundirlo para que se haga justicia.

La mujer, dijo que desde el mismo momento que se dio la muerte de su sobrina se dieron una serie de irregularidades, pues el director de la escuela se comunicó vía telefónica con los padres de Vanesa para informarles que se tenían que presentar en la dirección, pues aseguraba que habían sorprendido a Vanesa tomando dentro de la escuela y esto no fue cierto, pues cuando sus padres llegaron ya la encontraron tirada en el piso y muerta, por lo que reitero su exigencia a la FGJEM que realice un profundo y serio trabajo de investigación, de tal forma que la muerte de su sobrina quede completamente aclarada y si existen responsables que sean detenidos y castigados con todo el rigor de la ley.

En tanto las instalaciones de la escuela secundaria Lázaro Cárdenas del Río, ubicadas sobre la calle Prolongación Buenavista, en la colonia Arbolada Los Sauces II, en este municipio, donde se registraron los lamentables hechos, continúan cerradas y las clases se suspendieron hasta nuevo aviso.

Por su parte, desde el día de ayer, luego de que tomo conocimiento de los hechos, la Fiscalía General de Justicia del Estado de México (FGJEM) inició una indagatoria con relación al deceso de la menor Vanesa “N”.

Se dijo, que la Fiscalía ya realiza diversos actos de investigación con perspectiva de género y pleno respeto a los derechos de los niños, a fin de determinar las circunstancias precisas bajo las cuales perdió la vida la menor de edad.

Agentes de la Policía de Investigación (PDI) y de Servicios Periciales se constituyeron a la escuela secundaria “Lázaro Cárdenas del Río”, ubicada en calle Pro-

longación Buenavista, Fraccionamiento Sauces, donde llevaron a cabo las diligencias pertinentes.

Además de recabar indicios, el personal de la Fiscalía General de Justicia del Estado de México ha realizado entrevistas al personal de dicho plantel, a efecto de esclarecer los hechos y proceder conforme a derecho.

De igual manera la FGJEM mantiene contacto permanente con los familiares de la menor de edad fallecida, en coordinación con la Comisión Ejecutiva de Atención a Víctimas del Estado de México.

La dependencia, aseguró que de los resultados que se tengan en torno a este lamentable caso, mantendrá oportunamente informada a la opinión pública.



**TÍA DE VANESA**

*“Para nada creemos que Vanesa se haya suicidado, no tenía motivo alguno para hacerlo, era una jovencita sumamente feliz y dedicada al estudio”*



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
21/04/2023	1	11

## Paran clases en secundaria de Zumpango

Los estudiantes de la secundaria 230 “Lázaro Cárdenas del Río”, en Zumpango, Estado de México, no tendrán clases durante al menos una semana, porque fueron suspendidas luego de que Vanesa Cristal N, de 14 años, muriera en las instalaciones educativas, tras caer de uno de los balcones.

En ese tiempo, se prevé que el personal de Servicios Periciales y Policías de Investigación de la Fiscalía estatal lleven a cabo la recolección de evidencias.

En tanto, la dependencia indicó que ya se abrió una carpeta de investigación con perspectiva de género y en apego a los derechos de los niños, para determinar las circunstancias bajo las que murió la menor.

Añadió que también ha realizado entrevistas con el personal que labora en el plantel. Hasta ahora, el director y dos maestras han acudido a rendir sus primeras declaraciones.

Mientras que los familiares de la menor han exigido justicia por el caso y rechazaron las versiones que apuntan a que presuntamente se suicidó o que había bebido, pues estaba en el cuadro de honor y era dedicada a sus estudios.

Asimismo, el dictamen pericial apuntó a que la niña perdió la vida debido a un traumatismo craneoencefálico profundo por precipitación y salió negativo a sustancias tóxicas.

Se prevé que este viernes, sus restos descansen en el panteón de Santa María, de acuerdo con la prensa local. /24 HORAS



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
21/04/2023	ESTADOS	24

**AMBOS PERTENECÍAN A LA SECCIÓN 22 DE OAXACA**

# Asesinan a dos maestros en 24 horas

**Violencia.** Ya son tres los profesores ejecutados en menos de un mes; apenas el martes, la dirigencia exigía seguridad

ADN SURESTE

Este jueves ejecutaron a un integrante más del magisterio oaxaqueño, ahora en la ciudad de Tlaxiaco, Oaxaca; la víctima era un miembro de la sección XXII del sindicato magisterial.

Los hechos se dieron antes de las 7:00 horas, cuando el profesor de Educación Física, Adalberto Nicolás Cervantes, de 56 años, caminaba de su casa a la escuela secundaria Técnica 36, ubicada en el barrio San Diego.

El mentor había salido de su domicilio, localizado entre las colonias Benito Juárez y San Pedro, cuando fue alcanzado sobre la calle Jacinto Canek por sujetos desconocidos, quienes descargaron su arma de fuego contra él, lo que le provocó la muerte al instante.

Los vecinos inconformes, al escuchar las detonaciones, avisaron a los cuerpos policíacos, quienes al arribar al lugar corroboraron que el maestro ya no contaba con signos vitales por lo que acordonaron la zona en espera de la llegada de las autoridades ministeriales.



**CRISIS.** Tras las denuncias de inseguridad del profesorado de Oaxaca, ayer se reportó el crimen de otro maestro.

En menos de 24 horas, dos profesores han perdido la vida en el estado.

**INSEGURIDAD EN EL PAPALOAPAN**  
Este miércoles, en San Juan Bautista Tuxtepec, en la Cuenca del Papaloapan, otro miembro de la sección XXII fue ultimado.

Carlos R fue asesinado al interior de su vehículo y hasta el momento no se sabe los motivos ni quienes lo ejecutaron.

Apenas el martes pasado, la dirigencia seccional demandaba al Gobierno del estado, la seguridad

y garantías para que los maestros realizaran su labor educativa en la zona de la sierra sur, ante el incremento de violencia e inseguridad que campea en el municipio de Santiago Amoltepec, por lo que señalaron que dejarían de dar clases hasta en tanto no haya las condiciones para hacer su trabajo, lo que afectará así a más de 4 mil estudiantes de los niveles de primaria y secundaria.

En tanto, en los límites de la capital oaxaqueña con el municipio de San Antonio de la Cal, ayer fue localizado el cuerpo sin vida de una persona, hasta el momento desconocido, en la privada de Jazmines casi esquina con Símbolos Patrios.

Según las primeras versiones, fue por causas naturales.

## 4,000 alumnos

se quedaron sin clases, luego de que profesores suspendieran clases por la inseguridad



# OPINIÓN

## EDUCACIÓN SUPERIOR

- **Artículo Don Pablo, el investigador / José Blanco (La Jornada, p. 21)**

## SEP

- **Columna Nombres, nombres y... nombres / Educación la otra gran amenaza, ignora SEP a editoras y van libros de texto de secundaria (El Sol de México, p. 21)**

## SECTOR EDUCATIVO

- **Artículo Don Pablo: el amigo, el revolucionario y académico / Marcos Roitman Rosenmann (La Jornada, p. 21)**
- **Artículo Don Pablo González Casanova / José Cueli (La Jornada, p. 20)**
- **Artículo Prohibir mata / Tere Vale (El Heraldo de México, p. 7)**
- **Artículo Pedagogía del oprimido con corridos tumbados / Ulises Lara (La Crónica de Hoy, p. 8)**
- **Columna Corporativo / La enseñanza china (El Heraldo de México, p. 17)**
- **Columna El Correo Ilustrado // En honor a González Casanova, pide rescatar espíritu del CCH (La Jornada, p. 2)**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
21/04/2023	OPINIÓN	21

# Don Pablo, el investigador

JOSÉ BLANCO

No por esperada ha sido menos sentida la partida de Pablo González Casanova. Los recuerdos de tantos universitarios estarán presentes en estos días; aporto tres momentos entre varios que están en mi memoria.

El más lejano: conocí a don Pablo cuando era un joven rector de la UNAM, en plena huelga de los trabajadores de la institución, en 1972. Un grupo de profes, aún más jóvenes, fuimos a verlo al Antiguo Colegio de San Ildefonso. Algunos profesores hablaron sobre el áspero intríngulis político en el que nos encontrábamos. Don Pablo escuchó atento con gesto severo. Tuvo palabras de defensa de la UNAM, aunque no nos dejó saber la determinación que pocos días después anunció con su renuncia a la rectoría. Pero lo más llamativo fue el inesperado cambio de su expresión adusta a una de sonriente curiosidad: abandonó momentáneamente su sitio de rector y apareció el sociólogo hablando de los modos de una huelga universitaria para ese momento enteramente sui generis.

Una tarde de fines de 1995 nos vimos en su oficina del, en ese momento, novísimo Centro de Investigaciones Interdisciplinarias en Ciencias y Humanidades (Ceiiich). Algunas veces había tenido esos encuentros con don Pablo, pero ese día estaba feliz de haber agregado al trabajo del centro, la investigación también en ciencias. Era el resultado de su fuerte posición en pro de la investigación interdisciplinaria. Al entrar a su oficina me pidió que me

sentara, pero él mismo se puso de pie y ya no se sentó. Exultante desgranó el contenido de tres libros que serían el resultado de tres grupos de investigación que él había impulsado. Desgranó los contenidos futuros de los libros y varias veces dijo vehemente: “¿Qué le parece esta estrategia de investigación?” Lo más llamativo para mí era la cantidad de universitarios que pudieron investigar y publicar, gracias a su impulso decisivo por la investigación. Me tocó participar en dos libros pensados por él.

Mi tercer recuerdo es de una fecha anterior: octubre de 1987. Como ocurrió algunas veces en que nos vimos sin propósito definido, desayunamos en el Sanborn’s de Perisur. Le divertía ver que ese sitio se había convertido casi en una extensión de la UNAM: numeroso de veras el grupo de universitarios que ahí se daban cita. Su preocupación de aquel momento era la estrepitosa caída de la Bolsa de Valores, en una magnitud para todos desconocida. La Bolsa de Valores mexicana era muy pequeña, pero en el contexto e historia mexicanos, era una noticia enorme. Un copioso número de mexicanos sin experiencia ninguna en las artes de la especulación bursátil entraron a la Bolsa: muchos ganaron fortunas en corto plazo, muchos perdieron hasta la camisa en aquella fecha. “Se los dijimos, se los dijimos”, decía don Pablo arduosamente, “esta es la modernidad que querían... Tenemos que investigarlo todo sobre este ‘modelo’”, decía pronunciando esa palabra con sorna burlona. La investigación era su norte de vida, qué duda cabe.

Abril 19, 2023.



**El Sol de México**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
21/04/2023	FINANZAS	21



OPINIÓN

## NOMBRES, NOMBRES Y... NOMBRES

ALBERTO AGUILAR

### Educación la otra gran amenaza, ignora SEP a editoras y van libros de texto de secundaria

En los últimos días varias noticias nublan el panorama de la inversión, más allá de que en el corto plazo los analistas mejoraron su expectativa para el PIB de 2023.

Según la encuesta Citibanamex la actividad crecerá 1.6%, más que el 1.4% previo. Avance pírrico, reflejo de la falta de confianza.

La economía se mueve de manera inercial, máxime iniciativas como la Ley Minera y no se diga las 23 reformas administrativas que dan prerrogativas al Estado vs particulares para cancelar contratos sin pagar indemnización.

Pero además hay otro terreno igualmente nodal como es la educación, sin la cual México no podrá abandonar el estatus de país emergente. Los libros de texto para las primarias que cocina la SEP de Leticia Ramírez, sin consulta alguna, son una amenaza para el aprendizaje.

Según expertos el proyecto de Max Arriaga director de Materiales Educativos generará libros limitados, sin rigor científico y con un mensaje ideológico. Agregue la noticia de que la SEP dejará de entregar información al INEGI de Graciela Márquez como la evaluación de los estudiantes. Con ello no habrá forma de medir si el sistema educativo funciona.

También es público que la SEP sigue adelante con los nuevos libros de texto de secundaria. Se desconoce su calidad, aunque se da por un hecho que estarán en las aulas en agosto.

Al interior de Caniem de Hugo Setzer ya se

agotó la esperanza de poder surtir los 36 millones de libros de ese nivel, como se ha hecho desde hace 25 años. A estas alturas no hay comunicación de la SEP para que las editoriales presenten sus propuestas a la Conaliteg de Victoria Guillén. Justo en abril, tras los avales, comienzan a surtirse.

Firmas como Editorial Macmillan que lleva Patricia López, Patria-Larousse de Gerardo Guerrero, Santillana de David Delgado o Editorial Castillo deberán mirar a otro lado. De hecho de las 36 proveedoras tradicionales hay algunas pequeñas que quizá desaparecerán, señal del golpe para la educación pública que ahondará la brecha vs las escuelas privada. Así, imposible.

### SURGE PLAN B PARA LA MINERÍA Y ANOCHE SE BUSCABA APROBAR

Ayer por la tarde surgió un resquicio de esperanza para el rubro minero encajado en Camimex de Jaime Gutiérrez. Y es que es en la Gaceta Parlamentaria apareció una iniciativa de reforma a esa industria de los diputados Ignacio Mier, Manuel Rodríguez y Aleida Alavez. Aparentemente un plan B que no vería con malos ojos el presidente Andrés Manuel López Obrador. Es una legislación secundaria, no requiere mayoría calificada y se buscaba aprobar anoche. Según esto fruto de una negociación de los grandes empresarios. Veremos.

### CCE EN ALEMANIA, INTELIGENCIA ARTIFICIAL Y SIN BRÚJULA

Y mientras aquí hay una enorme efervescencia por iniciativas que afectarán más la confianza, el organismo cúpula de la IP, en este caso el CCE de Francisco Cervantes en gira de trabajo en Alemania con el objetivo de promoción. Peor momento imposible. Vaya ayer el mismo CCE emitió un comunicado sobre inteligencia artificial. Sin brújula.

### AHMSA NUEVO CAPÍTULO, ASUME FONDO Y PRONTO REESTRUCTURA

AHMSA otrora orgullo de la siderurgia busca abrir un nuevo capítulo. Dejó de producir acero y carbón, no tiene ni luz en sus oficinas y debe 1,500 mdd. El lunes se formalizó una declaración de quiebra y ayer se concretó la transferencia del 62% del capital al fondo con sede en EU, Argentem Creek Partners que comanda Daniel Chapman. En asamblea, Alonso Ancira dejó la presidencia y renunció también su consejo. Como nueva cabeza asumió Eugene Irving Davis y Luis Zamudio fue ratificado en el timón operativo. Según esto hay una capitalización de 200 mdd que se cubrirá en 2 exhibiciones y pronto se buscará una reestructura.

@aguilar\_dd

[albertoaguilar@dondinero.mx](mailto:albertoaguilar@dondinero.mx)



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
21/04/2023	OPINIÓN	21

## Don Pablo: el amigo, el revolucionario y académico

MARCOS ROITMAN ROSENMANN

Sobre la mesa, una fotografía me acompaña en la soledad de la escritura, entre lágrimas y dolor, me da ánimos. Tomada en 1991, muestra a don Pablo dictando una conferencia en los cursos de verano de El Escorial. En momentos como éste, su figura se agiganta. Don Pablo marca mi pensamiento y está presente en los últimos 40 años de mi vida. Hoy, quiero agradecer su confianza. Primero, como amigo, fue una relación cargada de afecto; la segunda como maestro en la academia, sus enseñanzas han sido un ejemplo de sabiduría; y en tercer lugar, en tanto revolucionario: coherencia e integridad ética. Desnudó el poder político, denunció la injusticia. Sin partido, militó en las causas más nobles, las que dejan huellas y forman conciencias llenas de rebeldía. Fue un hombre de acción. Su obra lo atestigua.

Don Pablo hizo gala de un humor incisivo. De risa inconfundible, no tuvo dobleces. Pasados los años, en su casa de Peña Pobre, me confesó: "Por suerte no hice caso a quienes vinieron a prevenirme sobre usted. Sin embargo, hemos trabajado juntos y debo decir que no es como lo pintan, aunque es mejor tenerlo como amigo que como enemigo". Su risa inundó el salón. Agradecí la sinceridad. Sin querer queriendo transmitió valores. De él nunca se podría esperar la traición. Nunca perdió la esperanza. Sin miedo a pensar, incursionó en todas las disciplinas. Fue de las ciencias a las humanidades, disfrutaba

del arte, la pintura, nada le fue indiferente. En Madrid, no faltábamos a los deberes. Primero Goya, en El Prado, luego el *Guernica*, en el Reina Sofía, y por último una buena paella. Era costumbre pasear por recoletos. En una ocasión coincidimos con la Feria del Libro Antiguo y de Ocasión. Allí encontré una foto de Jose Martí llena de historia, había sido tomada en su viaje a Madrid. Dimos una vuelta y pensé en voz alta, tengo que volver, si no la compro me arrepentiré toda la vida. Martí. Así, la foto pasó a tener un lugar preferente en su biblioteca de Tlalpan. Defendió sus principios con pasión. En uno de los tantos seminarios que organizamos, fui testigo directo. Intervenia su amigo Darcy Ribeiro, tras su conferencia, don Pablo, midiendo los tiempos, tomó la palabra y señaló: ¡Darcy, no te enamores de tus ideas, hay que volver a repensarlas!

Don Pablo supo ver la importancia política de la lucha teórica, de allí su rigor y propuesta de una universidad democrática, plural, abierta, sin ataduras. De vocación universitaria, llamaba a una reflexión continua. En los últimos años, sintetizó su propuesta: pensar para ganar. Nunca escribió ensayo, artículo periodístico o dictó conferencia para complacer a un auditorio. Más bien lo contrario, eran notorios los gestos de rechazo de quienes no comprendieron nunca la grandeza y la honestidad intelectual que guiaba su crítica. ¿A quién se le ocurriría mencionar la experiencia del Ejército Zapatista de Liberación

Nacional en un acto tan solemne como un doctorado *honoris causa*? En Madrid lo hizo. No gustaba de honores, pero aceptó los que consideraba hacían a su trabajo. No perdió el norte. Honesto en la palabra, denunció el bloqueo a Cuba, se reafirmó en la defensa de la revolución cubana, y desde la rebelión de Chiapas en 1994, se hizo zapatista. Ahí se encuentra a don Pablo. No lo busquen en otro lado. Lección de integridad. Sentía orgullo de su militancia zapatista. Su nombramiento como *comandante* del EZLN, bajo el nombre de *Pablo Contreras*, lo llenó de satisfacción.

No se dejó amilanar por los tiempos conservadores, ni las deserciones. Defendió las causas populares en los cinco continentes. Llamó a las cosas por su nombre. A la explotación, explotación, a lucha de clases, lucha de clases, al imperialismo, imperialismo, al colonialismo interno, colonialismo interno, al fascismo, fascismo y a los traidores, traidores. Ni un atisbo de rendición.

En la conversación, animaba a seguir perseverando, a construir un proyecto emancipador. Sus reflexiones iban desde el cambio climático, la inteligencia artificial, la necesidad de construir redes, de articular propuestas, se cuestionó el patriarcado y buscó nuevas formas de actuar y pensar. Celoso de los fondos públicos, combatió la corrupción. Recuerdo estar en su despacho en la Torre II de Humanidades, íbamos a comer con su



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
21/04/2023	OPINIÓN	21

compañera, Anne Bardin. A su llegada, le ofreció un refresco, y a continuación, le recordó a Conchita, su secretaria, no es una visita académica y no está en el presupuesto, lo pago de mi bolsillo. Un acto tan simple, pero lleno de contenido ético, ese era don Pablo. Generoso y un gran amigo.

Nos deja un legado, seguir su ejemplo. Junto a Frantz Fanon, Hannah Arendt, Samir Amin, Wright Mills o Immanuel Wallerstein ha forjado una generación de rebeldía. América Latina estuvo siempre presente, pero también se implicó en las luchas en Asia, África, Estados Unidos, Europa. Su pensamiento es patrimonio de la humanidad. Fue un revolucionario, un académico y un cómplice en la amistad. Su generosidad lo ubica como un grande en la historia de las luchas democráticas. Su ejemplo estará siempre presente.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
21/04/2023	OPINIÓN	20

# Don Pablo González Casanova

JOSÉ CUELI

Don Pablo González Casanova dio nueva vida a la sociología en una serie de libros encadenados uno al otro, uno con relación al otro y a contrapelo, dándoles una continuidad como totalidad en que cada texto, cada letra, cada actividad, cada fundación, fueron parte de un todo. Don Pablo se integró a una cadena en que cada letra se lanzaba a la otra en una unidad excepcional, que fueron de la cátedra universitaria a la rectoría de la Universidad Nacional Autónoma de México. Luminoso laberinto de letras que se convertían en palabras y frases del hombre sencillo e inteligente que fue Pablo González Casanova.

La sociología emparejada a la sicología social se encontraba y se encuentra a la saga de los cambios sociales, y requiere situarse en el espacio adecuado para observar el fenómeno social y, posteriormente, encontrar diferencias y explicaciones pertinentes e integrarlas a un cuerpo de doctrina sólida.

La originalidad de la sociología de don Pablo fue estudiar la diferencia de la relación con el otro, con lo otro, con la otredad; es decir, la relación de lo otro, del otro, de nosotros, la diferencia entre los sexos, las ideologías, las culturas y, actualmente, los medios masivos de comunicación, al considerar que el sujeto existe antes de nacer, en el deseo de sus padres, lo que convierte a la sociología en portadora y depositaria de los ideales del otro, un refuerzo para la identificación del sujeto.

Diganlo sus libros centrales: *La democracia en México; Sociología de la explotación; Imperialismo y liberación en América Latina; El Estado y los partidos políticos en México; La falacia en la investigación de ciencias sociales; La Universidad necesaria en el siglo XXI; Las nuevas ciencias y las humanidades; De la academia a la política, y Explotación, colonización y lucha por la democracia en América Latina* (textos compilados por Marcos Roitman).

Los premios y reconocimientos no se hicieron esperar. Lo que se observa de dichos textos son los fenómenos de masas acontecidas en un decantado de complejísticas capas, donde confluyen entornos sociales y estructuras con significados diversos dependiendo del escenario que se dan, que colocan al investigador en el problema de donde situarse para observarlos, pues el escenario es siempre dinámico, no tiene centralidad ni fijeza.

En los fenómenos de masas comentados en su obra, los significados varían dependiendo del tiempo, el espacio, el movimiento y los personajes, empresas o gobiernos que los mueven. Además de las motivaciones dominantes expresadas en su construcción. Difícil fue la labor de don Pablo, si no es que imposible, intentar traducir, interpretar o medir estas actitudes.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
21/04/2023	NACIONAL	8

# Pedagogía del oprimido con corridos tumbados

**Ulises Lara López**  
nacionalcronica@gmail.com



**H**ace unos días el mensaje de un profesor de Secundaria se volvió viral en redes sociales, ya que, a través de ello, pidió al cantante Peso Pluma que hiciera un corrido con las tablas de multiplicar o con los estados de la República Mexicana.

Lo que motivó al maestro Raymundo Palomo García a publicar la petición en su cuenta de Facebook, el pasado 11 de abril. Es que los alumnos se aprenden muy rápido los corridos del cantante.

Al respecto, Hassan Emilio Kabande Laija, nombre real del artista, reaccionó al mensaje con un "Me encanta", además de responder que pronto se pondrían en contacto con él.

Tras ello, el docente afirmó en entrevistas con algunos medios de comunicación, que fue un gran logro haber captado la atención del artista que, con sus corridos tumbados, compite o rebasa en popularidad con cantantes como Bad Bunny, Rosalía o Shakira, y que en las últimas semanas encabeza la lista del Top de Spotify México.

El hecho ha generado comentarios en diversos espacios y, sobre todo, en redes sociales donde ha habido expresiones que indican que no estaría nada mal que Peso Pluma, cantante del momento entre los jóvenes, compusiera algunas canciones educativas.

Otras expresiones están en desacuerdo y precisan que el trabajo de enseñar es de los docentes, no del artista.

Lo cierto es que, por un lado, más allá de la popularidad, los logros económicos, los triunfos y éxitos que se pueden generar con el desarrollo del talento y la creatividad artística y, por el otro, de la formación pedagógica, la capacitación e innovación de técnicas y opciones de aprendizaje; la música, mediante sus diversos géneros, es una herramienta didáctica. Ésta contribuye al desarrollo formativo, el aprovechamiento de los conocimientos y detona el talento y las habilidades de niños, adolescentes, jóvenes y adultos.

De manera específica, no se puede negar que, a lo largo de la historia de México, los corridos han acompañado al aprendizaje colectivo y a los movimientos y momentos sociales y, aunque pueda pensarse que son cosa del pasado, hay quienes los siguen recreando.

En otros casos, hace dos años, el cantante de corridos tumbados, Natanael Cano, despertó polémica hacia el sistema educativo en México. A través de redes sociales dijo que "la escuela de la vida no falla ni termina" y pidió a los padres dejar "de educar a sus hijos para ser empleados. [...] Las mejores ideas a veces no ocupan un título de universidad; dejen a sus hijos hacer lo que les apasiona", afirmó.

Por su parte, los integrantes del grupo norteño "Libro Abierto" bailan, cantan y zapatean sobre el escenario y entonan corridos. Pero no cualquier clase de corridos, sus letras dicen algo más, de sus palabras sale literatura dedicada para los niños, y así, fomentarles el hábito y el amor por la lectura.

Los integrantes de este grupo, resaltan que su intención es dar conocer a los pequeños la literatura y las obras de los grandes maestros y así fomentar en ellos la educación "y a la vez, como una vuelta de tuerca, para revalorizar nuestra música tradicional mexicana". Sus corridos son tan variados como las obras

literarias y sus letras narran contenidos sociales. Canciones como "Jack el Destripador", que está dedicado a las mujeres ausentes de Juárez, '20 Poemas de Amor y Una Canción Anorteñada', 'La Casada Infiel' de García Lorca, 'El patito feo' que es un corrido antibullying".

Ante la popularidad y seguidores que alcanzan estos jóvenes artistas, no es menor el hecho de la influencia y el posicionamiento de sus ideas en los adolescentes que adoptan los contenidos de su música.

Frente a ello no se debe dejar de resaltar la importancia de las formas de enseñanza que pretender ser efectivas para el desarrollo formativo de los estudiantes; dichos mecanismos deben estar acordes a sus objetivos en su tiempo y espacio.

La pedagogía es la ciencia dedicada al estudio del proceso de la enseñanza y el aprendizaje. A su vez, esta ciencia nos ha demostrado que la didáctica nos otorga las herramientas para acercar al alumnado al conocimiento. Entre esas herramientas el juego y la música permiten la comprensión y la divulgación de las ciencias. El debate entonces no es la utilidad del ritmo o el género musical, sino los resultados. Como el aprendizaje de un nuevo idioma, su vocabulario, gramática, e incluso sus slangs, mediante las canciones de un artista del género de elección.

Sabemos que muchos de los contenidos de algunas melodías afines se han calificado de misoginas, homofóbicas o con apologías de la violencia y el narcotráfico. Hagamos posible que con otros contenidos actualicemos al educador.

Paulo Freire a 102 años de su nacimiento, con su "Pedagogía del Oprimido". Freire fue un pedagogo de la escuela crítica que consideraba a la educación como un actor cultural. Advertía de los peligros de las "invasiones culturales camufladas", precisamente para evitar la manipulación y las falsas admiraciones.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
21/04/2023	NACIONAL	8

Tomemos en cuenta esta prevención. Sepamos reconocer entre el entretenimiento de situación y lo didáctico de formación en términos pedagógicos y epistemológicos (de la adquisición del conocimiento). La cultura, la música y la educación nos ofrecen un sin número de espacios de convergencia, la invitación sería: familiaricémonos más con aquellos espacios formativos sin tener que dejar de lado nuestros variados y diversos gustos musicales ●



La cultura, la música  
y la educación nos  
ofrecen un sin número  
de espacios de  
convergencia





EL HERALDO  
DE MÉXICO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
21/04/2023	PAÍS	7



*El adicto a la droga, hasta hoy, es etiquetado como delincuente... La drogadicción es un problema de salud pública. Cuánto trabajo nos cuesta aceptarlo*

**D**esde hace muchos años me he pronunciado públicamente por la despenalización del consumo de drogas. El adicto a la droga, hasta hoy, es etiquetado como delincuente. Lo que muchos queremos es que se atienda a los adictos como farmacodependientes. La drogadicción es un problema de salud pública. Cuánto trabajo nos ha costado aceptar esto. Los primeros que están en contra de la legalización de las drogas son los narcotraficantes. Evidentemente, son ellos quienes obtienen enormes ganancias económicas, mediante el tráfico ilegal de estas sustancias. Los narcos y sus cómplices en las más altas esferas son los mayormente beneficiados, ya que han logrado amasar enormes fortunas y un poder que pone en riesgo la estabilidad y hasta la existencia del Estado. No les gusta a los gobiernos reconocer esto, quizá porque muchos son juez y parte, pero es cierto.

Poco se ha hecho en México y en el resto del mundo, incluido EU, por conseguir una campaña y una educación que dé a conocer y muestre a los niños los riesgos de las drogas para

la salud. Lo único que se repite incansablemente en estos fallidos mensajes transmitidos por medios de comunicación (que por cierto ya no frecuentan los chavitos ni los adolescentes) no consigue disuadirlos de consumir estas sustancias. Las drogas matan, parece el mantra repetido hasta la saciedad para lograr absolutamente nada. ¿Por qué digo esto? Creo que si una minoría de adultos quiere o no quiere

*Poco se ha hecho en México y en el resto del mundo*

consumir drogas es un asunto estrictamente personal, siempre y cuando no perjudique a otros. Por lo tanto el Estado no tiene por qué volverse el fracasado tutor de personas mayores que toman la decisión de drogarse. Esta tutoría ha causado un baño de sangre en México y no ha logrado bajar el consumo.

Regular el consumo de las drogas es terminar con los cientos de asesinatos, levantamientos y torturas en contra de miles y miles de mexicanos, de todos los que se resisten a someterse a las reglas de la delincuencia organizada y de las ineficientes fuerzas de seguridad de nuestro país. La prohibición mata. Este combate al consumo de ciertas sustancias es absurdo cuando la droga que más muertes produce es una sustancia legal, el alcohol, que podemos comprar en cantidades ilimitadas a la vuelta de la esquina, que pueden comprar sin muchos problemas los jovencitos.

La regulación en el consumo de drogas de las llamadas "duras" como sucede en algunos países europeos no sólo no ha aumentado su consumo, sino que ha disminuido significativamente los niveles de violencia y corrupción. Las prohibiciones para el consumo de estupefacientes cancelan la libertad de los adultos y no han generado ni de lejos campañas eficientes para desincentivar el consumo en niños y adolescentes que deberían ser lo más importante en materia de prevención. Más grave aún, dejan el mercado de las drogas en manos de los narcotraficantes y de sus cómplices, cuando podría esta situación estar regulada por el Estado. Prohibir mata, aunque nos cueste mucho trabajo reconocerlo.

@TEREVALEMEX



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
21/04/2023	MERK-2	17



#OPINIÓN

## LA ENSEÑANZA CHINA

*En China, los niños que están en educación básica tienen 10 horas de clases al día, mientras que sus profesores son evaluados periódicamente*



**HENZHEN, China.** En el vestíbulo de las oficinas centrales de Huawei una frase define lo que desde hace tiempo pasa en China.

"La prosperidad de un país se construye lento desde un salón de clases", se lee en una pantalla de alta definición en un edificio que recibe a Ingenieros y científicos

de todo el mundo. No se puede entender que China en la primera década del siglo XXI haya dejado las estadísticas de la pobreza, pero puso en la economía global empresas privadas que compiten en tecnologías de la información, ingeniería y fabricación de autos eléctricos entre otras actividades, sin remitirse a un sistema educativo de excelencia.

Los niños chinos son los mejor calificados en la prueba PISA y los maestros dirigen su tiempo para que aprendan a aprender, solucionen problemas y trabajen en equipo, amén que en las aulas hay pizarrones electrónicos para ampliar sus conocimientos con tecnología.

Huawei que tiene su origen en 1987 cuando China recién comenzaba a adoptar sus políticas de reforma y apertura en el gobierno de **Deng Xiaoping**, pronto entendió que la educación y

*China, en la primera década del siglo XXI, dejó las estadísticas de pobreza*

la inversión en la gente la separaría de su competencia. Por ello su fundador **Ren Zhengfei** además de capacitar a su personal al tener una universidad propia invierte cuantiosos recursos en Investigación y Desarrollo (I+D).

Ahora los destinos de Huawei los tiene **Sabrina Meng**, quien el año pasado dirigió 25 por ciento de ingresos a I+D, lo que explica su liderazgo en telefonía 5.5G y su posición clave en Inteligencia Artificial.

Pero en el plano humano, y pensando en los que menos tienen, Huawei pone dinero en el programa Tech4ALL, donde con expertos y gobiernos lleva educación y tecnología a regiones pobres de Asia y África, lo que cambia vidas de adultos y niños a partir de creer que es posible replicar el milagro chino.

### LA RUTA DEL DINERO

En el Instituto Politécnico Nacional, que lleva **Arturo Reyes Sandoval**, existe preocupación, ya que se cumple casi un mes que se denunció ante la Secretaría de la Función Pública, de **Roberto Salcedo**, un posible daño patrimonial de millones de pesos. Esto fue expuesto por la Unión Nacional Independiente de Trabajadores y Empleados de Limpieza (UNITYEL), luego de detectar que Joad Limpieza y Servicios habría usado argumentos falsos para subir 20 por ciento el costo por aseo de instalaciones. La compañía se desempeñaba como proveedora y logró un nuevo contrato provisional que se tornó definitivo con irregularidades. Entre marzo y abril, el contrato incurrió en sobrecostos, de ahí que se revisa la gestión del director de Recursos Materiales e Infraestructura, **José Alonso García Salazar**, quien lo adjudicó directamente, además del secretario de Administración, **Javier Tapia Santoyo**. Un banco que al cierre del primer trimestre de 2023 reportó buenos números fue Banorte, que preside **Carlos Hank González**, con un alza de 17 por ciento en crédito al consumo, además anunció una estrategia para financiar proyectos ligados a *nearshoring*.

[ROGELIOVARELA@HOTMAIL.COM](mailto:ROGELIOVARELA@HOTMAIL.COM) / @CORPO\_VARELA



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
21/04/2023	EL CORREO ILUSTRADO	2

**En honor a González Casanova,  
pide rescatar espíritu del CCH**

La UNAM y México pierden a un hombre de su tiempo, comprometido, honesto, baluarte de la construcción educativa y luchador social; el zapatismo extrañará a su generoso y comprometido *comandante Pablo Contreras*.

Tal vez el mejor homenaje que se le puede hacer a este gran hombre es rescatar el espíritu del CCH universitario y la gran aportación a nuestra universidad de ese bachillerato enriquecedor, colectivo, pensante, trabajador y consciente de su compromiso con la sociedad.

Desde Ciudad Universitaria,

*Raúl Rodríguez Martínez*